

DESCENTRALIZACIÓN DEL RECICLAJE:

Municipios del país toman protagonismo en la nueva gobernanza de residuos

Con la puesta en marcha de la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (Ley REP), el reciclaje en Chile enfrenta uno de sus mayores desafíos: salir del centro y expandirse hacia los territorios. La descentralización del reciclaje no es solo un imperativo logístico, sino también una cuestión de justicia ambiental. Desde Arica a Punta Arenas, alcaldes y autoridades locales están liderando un cambio cultural que busca llevar el reciclaje a cada rincón del país.

MUNICIPIOS EN EL CORAZÓN DEL SISTEMA

El ejemplo de Punta Arenas es emblemático. Allí, la apertura de un nuevo punto limpio marcó un hito en la descentralización del reciclaje. "Muy contento por los esfuerzos que estamos realizando para fomentar el reciclaje en nuestra ciudad antártica, un detalle no menor, ya que no es lo mismo reciclar en Santiago que en Punta Arenas. Por eso valoramos enormemente contar con puntos limpios que permiten a los vecinos reciclar cinco tipos de residuos, y que además cuentan con dos monitores que los orientan y apoyan en el proceso", señaló el alcalde Claudio Radonich.

En nuestro país, con ciudades como Antofagasta —la que más basura per cápita genera en Chile—, la descentralización del reciclaje se convierte en el eje

En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, alcaldes de distintas regiones alzan la voz sobre el rol clave que les corresponde en una transición sostenible, considerando que solo el 26% de los chilenos declara reciclar semanalmente y la gran mayoría del reciclaje ocurre fuera del sistema formal.

de una nueva gobernanza ambiental. Como dijo el alcalde Sacha Razmilic: "Antofagasta es la ciudad que menos recicla en Chile y la que más basura genera a nivel per cápita en el país. Esa es una realidad que debemos cambiar de forma urgente, por



Claudio Radonich,
alcalde de Punta Arenas.



George Bordachar,
alcalde de Curicó.



Daniela Norambuena,
alcaldesa de La Serena.



Raimundo Agliati,
alcalde de Rancagua.



Sacha Razmilic,
alcalde de Antofagasta.

eso una de las primeras acciones que tomamos una vez que asumimos la administración fue tomar contacto con ReSimple, y lo que va a ocurrir es que de aquí a fin de año vamos a tener en toda Antofagasta retiro segregado de material reciclado de todos los domicilios de la comuna, y eso será derivado a diferentes centros de reciclaje".

Por otra parte, George Bordachar, alcalde de Curicó, explicó que "apenas asumimos la alcaldía de Curicó, echamos a andar la aplicación de la Ley REP en la comuna a través del reciclaje domiciliario con ReSimple. Nunca se había hecho algo así con nuestros vecinos, y estamos muy contentos de cómo hemos avanzado. Hasta el mes de marzo, son más de 54 mil kilos de residuos los que han ido al reciclaje, solo a llevar el 50% de la comuna. Esto nos deja el enorme desafío de seguir fortaleciendo esta red de reciclaje para llegar a cada rincón de la comuna".

de fin de año tener implementado el sistema en toda la comuna".

En tanto, la alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena, comentó que desde el 2 de diciembre, cuando comenzaron con la recolección domiciliaria, en el caso de envases livianos junto a ReSimple, han logrado recuperar más de 114 mil kilos de material reciclabl en la comuna. "Es un hito sin precedentes para nuestros vecinos y vecinas, que hoy cuentan con una alternativa real para cuidar el medio ambiente desde sus hogares. Este esfuerzo se complementa con la instalación de puntos verdes y programas de educación ambiental que promueven una cultura sustentable. Estamos convencidos de que la economía circular es el camino, y nuestro compromiso es seguir fortaleciendo esta red de reciclaje para llegar a cada rincón de la comuna".

El Primer Barómetro del

Reciclaje en Chile, elaborado por ReSimple y Cadem, reveló que apenas un 26% de los chilenos declara reciclar semanalmente, mientras que un 49% lo hace de modo ocasional o nunca. A pesar de que el 79% muestra interés en reciclar, las principales barreras identificadas son la falta de infraestructura y la desinformación.

En Rancagua, el esfuerzo que hace la comuna es calificado por el alcalde Raimundo Agliati como un avance concreto hacia una gestión moderna y responsable de los residuos. "Sabemos que en regiones el desafío es mayor: falta de infraestructura, educación ambiental y logística adecuada. Pero precisamente por eso valoramos este tipo de iniciativas, porque nos permiten dar pasos reales hacia una ciudad más limpia, más eficiente y comprometida con el medio ambiente, como es la que queremos construir en Rancagua. Con esta alianza,

estamos acercando el reciclaje a los hogares, promoviendo una cultura distinta y demostrando que desde las comunas también se puede liderar el cambio".

Uno de los grandes desafíos que enfrenta el sistema REP es que la gran mayoría del reciclaje en Chile ocurre fuera del sistema formal, sin trazabilidad ni reconocimiento oficial. "La formalización de los recicladores de base y la integración de los municipios son pasos esenciales para alcanzar las metas ambientales con justicia territorial", sostiene Javier Fuentes, gerente general de ReSimple.

Chile está escribiendo un nuevo capítulo en su política ambiental, y los municipios son los autores principales. El reciclaje del futuro se construye en las calles, en los puntos limpios, en las ferias y en los hogares. Para avanzar, se requiere corresponsabilidad, inversión y un Estado que entienda que la sostenibilidad comienza por lo local.